



El Magallanes, P. Arenas, 19 ene. 1992, p. 19.000 192 425

## José Naranjo: un escritor aventurero

1992-2298

Por Marino Muñoz Lagos

Poco antes de 1973, el marinero José Naranjo de dotación en la Armada de Chile publicó un libro que produjo una severa reacción de sus superiores. Se trata de la novela "El faro", en cuyas páginas denuncia las irregularidades que advierte en su institución, a la cual perteneció por largos quince años. Fue mal calificado y se le siguió un sumario por desacato, lo que lo privó de su empleo y sufrió un año de prisión remitida a vigilancia.

Fueron numerosos los cargos de que fue objeto para que se extendiera la condena, no sin antes conocer la cara infame de la tortura. Una madrugada fue detenido en la plaza de armas de Concepción por una supuesta infracción al toque de queda y fue salvajemente castigado por una patrulla militar, que para reanimarlo lo sumergió constantemente en la pileta central de este paseo público. Salvó milagrosamente con vida, pero con varias costillas fracturadas.

### Una somera biografía

José Naranjo nació en Concón, cerca de Viña del Mar, en 1937. Hizo sus estudios de enseñanza básica y teniendo la edad suficiente ingresó a la Escuela de Grumetes de la Isla Quiriquina, desde donde salió destinado a las unidades de guerra de la Armada Nacional.

Cumplió dos cruceros alrededor del mundo siendo tripulante del buque escuela Esmeralda, en los años 1966 y 1967. Esto le permitió conocer muchos países europeos y latinoamericanos, desde Estados Unidos hacia el sur. Esto le sirvió poderosamente para recoger experiencias y vaciarlas en cuadernos escolares que mas tarde darían paso a sus primeros libros.

Como buen observador de todo lo que ocurría en su entorno fue puliendo sus escritos, los que cayeron un día en manos de la escritora María Luisa Bombal, quien los elogió, dándole así un seguro espaldarazo en sus pretensiones.

### Por aguas australes

Le faltaba al marinero José Naranjo familiarizarse con los mares magallánicos y para ello cumplió varias misiones en solitarios faros de la zona, lo que le valió

enriquecer su ya bosquejada carrera literaria. Antes de regresar al norte del país tuvo destinaciones en Puerto Williams. En todos estos cargos está el sesgo y la impronta del escritor que capta fácilmente sus anécdotas.

En 1970 publicó su novela "El faro", que le acarreó la antipatía de la superioridad naval y su alejamiento de la institución. En esta novela da a conocer diversos problemas que aquejan a la Marina de Chile, vistos y expuestos por uno de sus integrantes. De ello a su acomamiento posterior distaba un paso que la dictadura militar de entonces se encargó de concretar.

Luego de cumplir con su detención vigilada, el antiguo marinero José Naranjo salió exiliado del país en 1977, radicándose en los Estados Unidos, donde realizó estudios de siquiatría para desempeñarse en centros médicos de Los Ángeles, que es su actual actividad. Vive en Hollywood y de vez en cuando nos escribe cartas en cuyas líneas allora su nostalgia por Chile y sus amigos.

### Su obra literaria

A José Naranjo lo une una gran amistad con la escritora porteña Alicia Enriquez, con quien publicó en 1976 el libro "Cuentos de mar y tierra", que tuvo una amplia acogida de la crítica especializada. En 1988 volvieron a encontrarse para editar un nuevo libro de cuentos titulado "Reencuentro", que recoge en sus páginas nuevas vivencias de esta singular pareja literaria.

Dice el poeta Pedro Mardones Barrientos en su prólogo: "Al margen de algunas dificultades idiomáticas que acosan al autor, producto de su condición de trasplantado en una cultura que se expresa en otra lengua. Naranjo rescata el valor irrenunciable de la persona humana, sin dualidades, en su más amplia latitud y longitud espiritual".

Ultimamente, en 1990, José Naranjo publicó en los Estados Unidos su conjunto de narraciones que tituló "Cuentos del mar chileno" ("Stories of the chilean sea"), que en edición bilingüe fue impreso en California.

## José Naranjo, un escritor aventurero [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

José Naranjo, un escritor aventurero [artículo] Marino Muñoz Lagos.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile